

Waidhofen, 03.08.2023

Newsletter Herbst 2023

Publikationen:

Trennung Wien und Niederösterreich

Stefan Eminger (Hg.) bearbeitet in seiner neuen Veröffentlichung „LandUmStadt. 100 Jahre Trennung von Wien und Niederösterreich“ die Geschichte der beiden Bundesländer, die eine jahrhundertalte gemeinsame Geschichte verbindet.

<https://www.noegv.at/noegv/LandeskundlicheForschung/LandUmStadt.html>

Die Römer in NÖ

Passend zur Ernennung des Donaulimes als Weltkulturerbe bringt das Institut für Landeskunde einen neuen Band der „NÖ Kulturwege“ heraus. Christa Farka und Eduard Pollhammer beschäftigen sich mit den Spuren der römischen Geschichte in Niederösterreich.

https://www.noegv.at/noegv/InstitutLandeskunde/LK_Institut_Kulturwege.html

Kognitive Kriegsführung

Eine Buchempfehlung für alle, die die täglichen Nachrichten aus den Krisen- und Kriegsregionen unserer Welt empfangen und nicht mehr wissen, wem sie dabei noch glauben sollen.

<https://www.thalia.at/shop/home/artikeldetails/A1068432127>

Ausstellungen und Veranstaltungen:

Aufsässiges Land

Unter diesem Titel zeigt das NÖ Museum eine Ausstellung bis 21. Februar 2024. Am Beispiel unterschiedlicher Protestbewegungen in Niederösterreich legt die Ausstellung dar, wie der ländliche Raum die soziale und politische Entwicklung der letzten 170 Jahre geprägt hat. Man kämpft gegen schlechte Arbeitsbedingungen, geringe Bezahlung und die Beschneidung von Rechten, aber auch gegen umweltzerstörende Maßnahmen.

<https://www.museumnoe.at/de/haus-der-geschichte/Sonderausstellung/aufsassiges-land>

In 80 Münzen um die Welt

Das KHM Wien zeigt bis 28. Jänner 2024 am Beispiel der Geldbörsen historischer Reisender, dass Münzen stets unverzichtbare, aber zugleich meist unsichtbare Reisebegleiter waren. Wie Zeitreisende haben sie Jahrhunderte, manchmal sogar Jahrtausende, meist unbeschadet überwunden und gelten heute als historische Dokumente, die Zeugnis von vergangenen Kulturen ablegen.

<https://in80muenzen.khm.at/>

Das Kreuz mit dem Turm

Zu einer interessanten Zeitreise lädt das Stift Seitenstetten ein. Im Rahmen einer Sonderführung erfährt man, warum der Turm kein Kreuz hat und was sich in der Zeitkapsel befindet die vor hunderten Jahren dort versteckt wurde.

<https://stift-seitenstetten.at/das-kreuz-mit-dem-turm/>

Die Römer und der Donaulimes

Das Lauriacum in Enns zeigt noch bis 22. Dezember 2023 die Ausstellung „Römer Abenteuer Welterbe“. Da auch in unserer Region zunehmend spannende Forschungen zur römischen Geschichte sichtbar gemacht werden, ist hier ein guter Einstieg in das Thema zu finden.

<https://museum-lauriacum.at/>

Sakrale Kunst des Jugendstil

Das Museum am Dom in St. Pölten zeigt seit Mai eine Sonderschau über das kirchliche Kunstschaffen in Österreich um 1900. Zahlreiche Leihgaben dokumentieren die Nähe der in St. Pölten ansässigen Secessionskünstler zur Kirche.

<https://www.museumamdom.at/>

Stahlstadt

Ab 28. September 2023 zeigt das Schlossmuseum Linz ein Kontrastprogramm zum sakralen Thema in St. Pölten. Zum 90. Geburtstag des Metallbildhauers Helmuth Gsöllpointner zeigt die Ausstellung „Stahlstadt“ sein künstlerisches Schaffen, das maßgebliche Impulse für Design und Architektur der Stadt Linz setzte.

<https://www.oekultur.at/exhibition-detail/helmuth-gs%C3%B6llpointner>